

DOI: 10.18572/1999-4788-2022-1-19-25

Правовое регулирование инвестиционных финансовых платформ (краудфинансирования) в предпринимательской деятельности



Егорова Мария Александровна,

начальник Управления международного сотрудничества
Московского государственного юридического университета
имени О.Е. Кутафина (МГЮА),
сопрезидент Международного союза юристов и экономистов (Франция),
эксперт Центра научной и экспертной аналитики
Международного центра компетенций «АйПи»
Российской государственной академии интеллектуальной собственности,
доктор юридических наук, профессор
avtor@lawinfo.ru

Рассматриваются вопросы правового регулирования и использования инвестиционных финансовых платформ для стимулирования предпринимательской активности субъектов МСП. Малое и среднее предпринимательство является наиболее уязвимым в условиях кризиса. Краудэкономика получает все большее распространение в мире, странах Европы. Отмечается, что в России процессы развития краудэкономики идут медленнее, в том числе в связи с недостаточностью цифровых компетенций и информированности субъектов МСП о возможностях краудфандинговых платформ. В статье дана правовая оценка Федерального закона от 2 августа 2019 г. № 259-ФЗ «О привлечении инвестиций с использованием инвестиционных платформ и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации». Выявлены особенности договора об оказании услуг по привлечению инвестиций и договора об оказании услуг по содействию в инвестировании. Проанализированы ключевые риски инвестирования с использованием инвестиционных (краудфандинговых) платформ.

Ключевые слова: правовое регулирование, цифровизация, инвестиционные платформы, малое и среднее предпринимательство (МСП), краудфандинг.

The Legal Regulation of Investment Financial Platforms (Crowd Funding) in Entrepreneurial Activities

Maria A. Egorova

Head of the Department of International Cooperation of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)
Co-President of the International Alliance of Lawyers and Economists (France)
Expert of the Center for Scientific and Expert Analytics of the IP International Competence Center
of the Russian State Academy of Intellectual Property
LL.D., Professor

The author reviews the issues of the legal regulation and use of investment financial platforms to encourage entrepreneurial activities of SME. Small- and medium-size enterprises are the most vulnerable in crisis conditions. Crowd economy is gaining ground in the world and European countries. It is noted that crowd economy development processes are slower in Russia due to the lack of digital competencies and low awareness of SME of the opportunities of crowd funding platforms. The article gives a legal evaluation of Federal Law No. 259-ФЗ of August 2, 2019 On the Attraction of Investments Using Investment Platforms and on Amendment of Separate Legal Acts of the Russian Federation (Law No. 259-ФЗ). The author identifies peculiarities of an investment attraction agreement and an investment facilitation agreement. Key risks related to investments using investment (crowd funding) platforms are analyzed.

Keywords: legal regulation, digitalization, investment platforms, small- and medium-size enterprises (SME), crowd funding.